SEMANARIO DE LA EMPRESA Y EL TURISMO DE BALEARS

La pensión media es de 837,83 euros en Balears

Los ciudadanos de las Islas perciben de media 69,94 euros menos que en España

Hay 184.399 personas con derecho a una paga contributiva. 115.995 de ellas de jubilación

Pensión de jubilación Un jubilado de Balears cobró de media 962.17 euros en octubre. La pensión de viudedad es de 581,06 euros; la de orfandad, de 329,11 euros, v de 847.54 euros la de incapacidad permanente.

En octubre, más de la mitad de los pensionistas baleares recibió menos de 655,20 euros

La población ha aumentado un 2,95% en siete años y las pagas por retiro han crecido un 20% p2v3



De izquierda a derecha, Pedro Rullán, consejero delegado de Hora Nova; Miquel Font, abogado y economista; Pere Salvà, catedrático de Geografía Humana de la UIB; Paula Serra, editora de El Económico; David Carrasco, director del Instituto BBVA de Pensiones; Carmen Serra, presidenta del Grup Serra; Gonzalo Adán, director del IBES; Antoni Riera, catedrático de Economía Aplicada de la UIB, y Onofre Martorell, presidente del Col·legi d'Economistes de Balears, asistieron al evento. Foto Jaume Morey

David Carrasco, director del Instituto BBVA de Pensiones, dio a conocer los grandes retos del sistema y

auguró que en un futuro se deberá trabajar más años y se percibirá una paga de jubilación menor P4a6

4 ECONOMÍA Análisis

EL ECONÓMICO

Del 18 al 24 de noviembre de 2016



Aina Ginard/Pep Verger

Fotos: Jaume Morey

El futuro de las pensiones preocupa a los ciudadanos de Balears, aunque esta inquietud no se traduce en ahorro para el momento de la jubilación.

David Carrasco, director del Instituto BBVA de Pensiones, explicó días atras que la IV Encuesta sobre la jubilación y los hábitos de ahorro refleja que un 41% de la población balear cree que vivirá con aprietos cuando se jubile.

El Restaurante Ola del Mar. situado en el Portitxol, fue el marco escogido para un diálogo franco y sin tapujos sobre las pensiones. Antoni Riera, catedrático de Economía Aplicada de la Universitat de les Illes Balears (UIB); Pere Salvà, catedrático de Geografía Humana de la UIB; Onofre Martorell, presidente del Col·legi d'Economistes de Balears; Miquel Font, licenciado en Administración y Dirección de Empresas (MBA) y licenciado en Derecho, y Gonzalo Adán, licenciado en Psicología y director del Instituto Balear de Estudios Sociales (IBES), intercambiaron puntos de vista sobre las pensiones con David Carrasco, coincidiendo en señalar que la población necesita información para adoptar las medidas que consideren más oportunas para el futuro.

El Instituto BBVA de Pensiones, que dirige Carrasco, es una

La necesaria reforma de las pensiones

David Carrasco, director del Instituto BBVA de Pensiones, analiza el futuro del sistema. Según la encuesta que ha elaborado la entidad, el 41% de los ciudadanos de Balears cree que vivirá con aprietos cuando se jubile

iniciativa que se enmarca en el paraguas global de la responsabilidad social corporativa. No vende ningún tipo de producto, ni transmite las bondades de los planes de pensiones o de los fondos de inversión. Tiene como objetivo facilitar el acceso a información sobre la jubilación de una manera sencilla y comprensible, utilizando herramientas y canales adaptados a la población.

PREOCUPACIÓN. La encuesta del Instituto de Pensiones asegura que un 41% de la población de Balears considera que cuando se jubile vivirá con aprietos, lo que supone un 2% más que la media española. "Cuando hablamos de pensiones hemos de saber en primer lugar que hoy vivimos más, pero no un poco

El sistema de pensiones generará 17.000 millones de euros de déficit este año

La generosidad actual unida a la mayor esperanza de vida lo convierten en infinanciable más. Los sistemas de pensiones existen desde que el hombre es hombre. A finales del siglo XIX se creó el primer sistema moderno. Fue en 1889 en Alemania y la edad de jubilación era de 70 años, con lo que eran muy pocos los que llegaban a cobrarla", explica Carrasco, que considera que el actual sistema de pensiones no se puede sostener. "Es dificilmente sostenible con pensiones tan generosas como en la actualidad, que por cada cien euros del último salario recibes de media unos 75. En la OCDE, la pensión media sobre el último salario ronda el 50%", argu-

Carrasco cataloga el sistema de pensiones español "de reparto y solidaridad intergeneracional". "El reto es que al llegar la hora de la jubilación haya una generación de trabajadores que pague mi pensión", asegura y añade que "es probable que la generosidad actual, cobrando el 75% del último salario, tienda a reducirse de forma progresiva".

El director del Instituto BBVA de Pensiones incidió, con la anuencia de Pere Salvà, en la importancia de la longevidad, que aumenta de forma considerable el coste de las pensiones. De esta manera, menos trabajadores deberán afrontar el pago de más pensiones. De hecho, en 2003 se pagaban pensiones durante una media de 19 años desde la edad de jubilación y hoy va son más de 21.

La principal idea que trasladó Carrasco es que la coyuntura es complicada: a partir de 2025 se empezará a jubilar la generación del *baby boom*, por lo que



De izquierda a derecha, Aina Ginard, redactora; Pedro Rullán, consejero delegado de Hora Nova: Carmen Serra, presidenta del Grup Serra: David Carrasco, director del Instituto BBVA de Pensiones; Paula Serra, editora de El Económico; Cristina Mayoral, responsable de comunicación de la Zona Este de BBVA: Fernando Munguía, delegado comercial del Grup Serra en Madrid: Gonzalo Adán, director del IBES; Onofre Martorell, presidente del Col·legi d'Economistes; Antoni Riera, catedrático de Economía Aplicada de la UIB; Miquel Font, abogado y economista: Pere Salvà, catedrático de Geografia Humana de la UIB, y Pep Verger, director de El Económico, se reunieron a manteles en

habrá más jubilados, que vivirán más, y que cobrarán pensiones mayores, ya que son una generación más formada.

el restaurante Ola del Mar.

Balears es la tercera comunidad, por detrás de Navarra (51%) y Aragón (44%), con más esperanza de mantener su nivel de vida cuando dejen de trabajar (42%) y un 33% de los ciudadanos de las Islas considera que tienen capacidad de ahorro.

Los ciudadanos de las Islas creen que necesitarán para vivir adecuadamente una vez jubilados una media de 1.286 euros, una cantidad muy superior a la pensión media de jubilación.

REFORMAS DEL SISTEMA.

Uno de los retos de futuro es

En un futuro, las pensiones serán menos generosas"

David Carrasco

El mercado laboral es esencial al hablar de pensiones"

Onofre Martorell

La opinión de los expertos es unánime"

Antoni Riera



Hav que estudiar el papel de los incentivos fiscales"

Miauel Font



El problema no es de población, sino de recursos"

Pere Salvà



La inestabilidad política impide buscar soluciones"

Gonzalo Adán



David Carrasco insistió en que los españoles están "preocupados pero no ocupados" sobre el futuro.

que se puedan pagar pensiones que eviten que los jubilados sean pobres. En este sentido, se han hecho ya dos reformas en los años 2011 y 2013. "Se decidió retrasar de forma gradual la edad de jubilación hasta llegar a los 67 años en 2027. Además, las pensiones ya no se incrementan en función del IPC. Desde el 2013 no se pueden revalorizar menos de un 0,25% ni más del IPC más 0,50%", afirma.

El sistema de pensiones cuesta cada año aproximadamente 120.000 millones y este año el déficit será de 17.000 millones de euros. Previsiblemente, en diciembre del año que viene se acabará el fondo de reserva.

EDAD DE JUBILACIÓN. Interrogados sobre la edad de jubilears aseguran que les gustaría jubilarse, de promedio, a los 60,9 años, pero solo uno de cada tres (34%) cree que podrá dejar de trabajar a la edad que desea. La media española deseada se sitúa en los 61,1 años, pero solo el 31% cree que con-

Ocho de cada diez ciudadanos se consideran poco o nada informados sobre su pensión

seguirá jubilarse a la edad que desea. Además, el 73% de los isleños quisiera decidir libremente la edad de su jubilación y que la pensión se ajustara en consecuencia.

Tres de cada cuatro españoles (74%) creen que los jubilados perciben menos pensión de lo que cotizaron como trabajadores cuando la realidad es bien diferente. Sin embargo, David Carrasco explicó que la percepción no se ajusta a la realidad. "Pagamos el 28% de cotización media. Si quiero recibir una pensión similar a mi salario durante 21 años, tendría que cotizar entre 60 v 70 años para que lo que aporte sea lo mismo que lo que reciba durante toda mi vida. De acuerdo que no cobramos el 100%, cobramos el 74%, pero aun así serían 50 años, y nadie cotiza tanto. Luego la pensión está siendo generosa con la sociedad. Es tan generosa que es dificilmente sostenible", explicó.

La encuesta refleja que el 71% de los españoles es partidario del establecimiento de una cuenta individual en la que cada persona pueda hacer un seguimiento de las cotizaciones que va acumulando a lo largo de su vida laboral.

Uno de los principales problemas es la desinformación, ya que en Balears, 8 de cada 10 ciudadanos se considera poco o nada informado sobre su pensión. Las dudas que genera el sistema de pensiones provoca que el 79% de los españoles considere aconsejable ahorrar para complementar la pensión de la Seguridad Social. No obstante, el 68% no ha comenzado a ahorrar para la jubilación. La justificación entre los más jóvenes es que "falta mucho", mientras que los mayores de 35 años aseguran que no se ven capaces de ahorrar.

Balears es la cuarta comuni-

lación, los trabajadores de Ba-

 $Cristina\ Mayoral,\ Carmen\ Serra,\ David\ Carrasco,\ Pep\ Verger\ y\ Paula\ Serra\ charlaron\ anima damente.$

Continúa en la página siguiente D

ECONOMÍA Análisis

EL ECONÓMICO

Del 18 al 24 de noviembre de 2016

Viene de la página anterior ▷

dad con más capacidad de ahorro. De hecho, un 33% de la población tiene capacidad de guardar parte de sus ingresos mensuales para el futuro, solo por detrás de la Comunidad Valenciana (38%), Murcia (35%) y Catalunya (35%). En Balears, de los que no han comenzado a ahorrar, la mitad argumenta que falta mucho para la jubilación, el 30% explica que no tiene capacidad y un 17% confia en la pensión pública.

En el futuro está claro que para cobrar una pensión habrá que trabajar más años y cotizar

En un futuro, habrá que cotizar más años y la pensión será menos generosa que en la actualidad

más. Todo apunta a que, además, la pensión será menos generosa. De esta manera, será imprescindible complementar la pensión pública para mantener la calidad de vida. La mejor forma de ahorrar para el futuro no está clara y cualquier manera puede ser positiva. En todo

caso, y antes de adoptar cualquier decisión, es imprescindible tener la información, saber a qué edad llegará la jubilación y cuánto cobraré. Será entonces cuando los ciudadanos podrán decidir sobre su futuro. En este sentido, planes de pensiones, fondos de inversión, la bolsa o los bienes inmuebles... son algunas de las fórmulas posibles.

Onofre Martorell, profesor de la UIB y presidente del Col·legi d'Economistes de Balears, incidió en que el mercado laboral es fundamental al plantear el futuro de las pensiones. Al tiempo, Antoni Riera, profesor de Economía Aplicada de la UIB, añadía que el diagnóstico es unánime entre analistas ya que es un tema puramente de datos, no de opiniones.

Por su parte, Pere Salvà, catedrático de Geografía Humana, puso de manifiesto que aunque se tiende a pensar que el problema es de exceso de población, no es así, sino que es un tema de recursos. Gonzalo Adán incidió en que la inestabilidad institucional repercute negativamente en la búsqueda

Según Carrasco, para poder decidir sobre el futuro, los ciudadanos deben conocer su situación de soluciones. Y Miquel Font, abogado y economista, puso sobre la mesa el papel de los incentivos fiscales en la motivación del ahorro.

David Carrasco, en una opinión unánime, sostuvo que el principal problema es la falta de información. "Dentro de 30 años las pensiones serán menores, menos generosas, y para poder decidir sobre el futuro, los ciudadanos deben conocer cuál es su situación", concluyó.



La mesa de expertos estuvo formada por Onofre Martorell, Miquel Font, Pere Salvà, David Carrasco, Gonzalo Adán y Antoni Riera.

LOS PARTICIPANTES



David Carrasco
Director ejecutivo de Pensiones para
BBVA en España

Es el director ejecutivo de Pensiones para BBVA en España y responsable de sus dos gestoras de pensiones (BBVA Pensiones y Gestión de Previsión y Pensiones). Es vicepresidente del conseio de administración de las gestoras de pensiones de BBVA. Es también el director del Instituto BBVA de Pensiones, una iniciativa de educación financiera en materia de jubilación del Grupo BBVA en España y Portugal. Es vocal de la iunta de gobierno del Instituto de Actuarios Españoles y representante de BBVA ante la Dirección General de Seguros y Fondos de Pensiones.



Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales por la UIB (1992). Obtuvo el doctorado en 1998 en la misma universidad con una tesis que obtuvo el Premio Extraordinario de Doctorado. Sus investigaciones giran entorno a la economía ambiental, especialmente enfocada a la actividad turística regional. Impulsó el Centre de Recerca Econòmica (CRE). Ha escrito más de medio centenar de artículos académicos y colabora habitualmente en varios medios de comunicación. Es el director de la Fundación Impulsa Balears





Onofre Martorell Cunill
Profesor de la UIB y presidente-decano
del Col·legi d'Economistes de Balears

Es doctor en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universitat de les Illes Balears (2001) y diplomado en Finanzas Internacionales por el IESE. Ejerce de profesor titular de Economía Financiera del Departamento de Economía de la Empresa de la Universitat de les Illes Balears, director de la Escuela Universitaria de Turismo del Consell Insular d'Eivissa y director de los másteres universitarios en Dirección de Empresas de Servicios y Master in Tourism Administration de la UIB. Es el presidente-decano del I·lustre Col·legi d'Economistes de les Illes



Geografía Humana de la Universitat de les Illes Balears (UIB). Es doctor en Geografía por la Universitat de Barcelona v doctor honoris causa en Ciencias Sociales por la Universidad Tecnológica de los Andes (Perú). Fue Premio Extraordinario de Licenciatura de la Universitat de Barcelona. le fue concedida la beca de la Fundació Bofill de 1975 y fue premio Ciutat de Palma de Investigación de 1975. Entre 1984 y 1994 ocupó el cargo de director de Departamento, primero de Geografía, y desde 1987 de



Ciencias de la Tierra.



Gonzalo Adán Director del Instituto Balear de Estudios Sociales (IBES)

Ejerce de director del Instituto Balear de Estudios Sociales (IBES). Es profesor asociado de Psicología de la Universitat de les Illes Balears (UIB). Es también profesor ponente del Máster de postgrado MBA de ESERP. Licenciado en Psicología por la UV (1991). Realizó los cursos de doctorado en el Departamento de Psicología de las Organizaciones de la UV con la tesina "Factores intrínsecos de insatisfacción en organizaciones militares, desde la teoría de Herzberg". Diplomado superior en Psicología militar. Título de psicólogo especialista en psicología

Miquel Font Trabaja en el bufete de economistas y abogados Antonio Font

Licenciado en Administración y Dirección de Empresas y Máster en Dirección de Empresas (MBA) por la Universidad Ramon Llull (ESADE). Licenciado en Derecho por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), Máster en asesoría y gestión tributaria por la Universidad Ramon Llull. Tesina de licenciatura: "La continuidad en la empresa de servicios profesionales". Economista eierciente del Ilustre Colegio de Abogados de les Illes Balears. Miembro del Registro de Economistas Asesores Fiscales v del Cercle d'Economia de Mallorca.

